



**DIMANCHE À 11H00
NOTRE DAME D'ESPÉRANCE**

TOUS LES HORAIRES DES MESSES À L'IMMACULEE, SAINT ANDRE, SAINT MARC ET SAINT PAUL SONT INDIQUÉS À L'INTÉRIEUR DU BULLETIN



**du mardi au vendredi de 10h à 12h
et de 15h à 18h et le samedi de 10h à 12h.**

02 40 22 51 23 communication@leparvissaintnazaire.fr



Curé des 5 églises
de la paroisse
SAINT PIERRE DES EAUX
peregirard@gmail.com
06 40 06 67 70

Permanences d'accueil
Maison paroissiale Immaculée
14 rue Jules Simon St Nazaire
samedi de 10h à 11h
et mercredi de 14h à 15h



Caroline et Jean Noël Verdier
(LEME)
coordinationstpierreocean@gmail.com

Stéphanie Delcampe
(LEME)
Responsablebenevolesspo@gmail.com
06 61 29 14 43



Permanences d'accueil bénévoles :
Saint-Paul le mardi 10h-11h
Saint-Marc le mercredi 9h30-10h30
Notre Dame d'Espérance le jeudi 9h30-10h30

Equipe de rédaction du bulletin
comite.redaction446@gmail.com

MARS 2025 N° 26 BULLETIN MENSUEL

BULLETIN

- CÉLÉBRATIONS
- RENCONTRES
- SPIRITUELLES
- CONVIVIALITÉ
- FORMATION
- AGENDA
- CULTUREL



**Statue Saint Joseph
dans l'église de l'Immaculée**

ÉDITO

JUBILEZ ! LE CARÊME ARRIVE.

Nous connaissons tous l'expression « avoir une tête de carême ». En cette année du jubilé, nous vous proposons de faire mentir cette expression et nous avons décidé de faire croître la fraternité sur notre paroisse. Comment? en vivant des rencontres... Tout d'abord, en marchant à la suite de Jésus en regardant et en partageant autour de la série « the chosen », qui raconte la vie de Jésus avec ses disciples. Des séances sont organisées dans chacun des clochers de la paroisse (cf tract). En participant au repas de l'amitié réservé aux personnes de plus de 70 ans le dimanche 6 avril à 12h30 au lycée ste Anne. Partager un repas, du temps ensemble pour apprendre à toujours mieux se connaître. Pour ceux qui ont moins de 70 ans, nous vous proposons une expérience de jeûne paroissial du mercredi 9 au vendredi 11 avril ; une autre manière de vivre la fraternité, à travers le manque... Enfin, en vivant la journée du pardon le samedi 22 mars. En cette année jubilaire, notre pape insiste beaucoup pour que chaque chrétien vive le sacrement de réconciliation et mesure ainsi la tendresse de Dieu. Alors, vivons ce carême dans la joie. Soyons suffisamment rayonnants pour que les gens nous interpellent et nous demandent ce qui nous arrive. Ayons la simplicité de répondre. Je suis dans la joie parce que je suis en carême.



**Philippe,
Curé de la paroisse**

ACCOMPAGNER LES ADOLESCENTS QUI S'ACHEMINENT VERS « L'APPEL DÉCISIF »

J'ai eu la joie de rencontrer Angelo Rocherious, accompagnateur d'adolescents qui s'acheminent vers « l'Appel décisif » : C'est un appel personnel de la part de notre évêque Laurent Percerou vers le baptême, la communion et la confirmation. Lors de la célébration dite de « l'Appel décisif » qui aura lieu le samedi 22 mars prochain, chaque futur baptisé à Pâques est appelé par notre évêque. A son nom, chaque catéchumène s'avance et reçoit une étoile violette puis écrit son nom sur un registre, ce qui rappelle que notre Seigneur désigne chacun de nous par son nom. Angelo a lui-même été baptisé adulte en avril 2022. Le Père Thomas lui a ensuite demandé de s'engager auprès des jeunes, de participer ainsi aux réunions 2 fois par mois et 2 week-ends par an en vue de préparer les adolescents aux 3 sacrements pendant 2 années. Accompagné de Nathalie, de Blanche, de Jean et bien entendu de notre Père Thomas, Angelo souligne la très bonne entente qui règne au sein de

leur groupe, mais également la tolérance qui efface tout jugement, toute idée de classe sociale autour de la Parole du Christ. Il œuvre ainsi afin que chaque catéchumène se sente accueilli, écouté, éclairé sur les questions qu'il se pose, sans omettre de leur rappeler les documents à rapporter à chaque séance, les amis à convier et même les gâteaux à préparer... Quand on sait qu'Angelo voulait « simplement rendre service... » ! Ces 4 accompagnants répondent aux questions que se posent les jeunes, chacun avec ses affinités, ses compétences, son engagement et surtout sa propre foi. Il s'agit parfois de questions qui bousculent leurs convictions mais n'est-ce pas le moyen d'éprouver et de faire grandir leur / notre foi ?...L'Appel décisif nous montre que l'appel de Dieu est toujours actuel et qu'il s'adresse à chaque chrétien sur le chemin de sa conversion.

Pour tout contact, vous pouvez vous adresser au Père Thomas au 0666169612.

Laure F.

AGENDA

Samedi 1 mars : 9h45 à 10h45 : confession et adoration à saint Marc

Dimanche 2 mars : « Dimanche de l'espérance » : à 9h00 pour tous. Messe à 11 h à NDE suivie d'un repas partagé. Après-midi pour les familles demandant le baptême pour leur enfant.

Lundi 3 mars à 20h30 à NDE : formation biblique : « les couples dans la Bible »

Mercredi 5 mars : Mercredi des Cendres (9h00 St Marc) (19h00 Immaculée)

et 9 h00 à saint Marc

Jeudi 6 mars à 20h30 : à NDE : formation théologique : « Dignitas infinita »

Vendredi 7 mars : Frat Collège

Samedi 8 Mars et Dimanche 9 Mars : Week-end Confirmation discernement 4ème + lycéens à Derval

Samedi 8 mars et dimanche 9 Mars : Week-Alpha Vannes

Dimanche 9 mars : à 17h30 : salle paroissiale de l'Immaculée : première projection d'un épisode de « the chosen » suivie d'un débat.

Mardi 11 mars : à 20h30, salle paroissiale de Notre Dame d'espérance : conférence de Patrick Vautier sur le saint Suaire.

Mercredi 12 mars à 20 h00 au Parvis : ciné bible : 2^{ème} partie de « Karol, l'homme qui devint pape. »

Samedi 15 Mars : Soirée VIP pour les enfants du catéchisme sur le pardon. A NDE. Suivie à 18h00 de la messe pour l'appel décisif des ados du diocèse à NDE.

Dimanche 16 mars : Pèlerinage Jubilaire Diocésain

Dimanche 16 mars : à 17h30, salle paroissiale

de l'Immaculée : 2^{ème} projection d'un épisode de « the chosen » suivie d'un débat.

Jeudi 20 mars : 9h45, salle paroissiale de Notre Dame d'espérance : première projection d'un épisode de « the chosen » suivie d'un débat.

Samedi 22 mars : Fête de la réconciliation à NDE de 13h30 à 16h30

et le samedi 22 au soir et dimanche, les concerts RETINA à Notre Dame d'espérance

Dimanche 23 mars « Dimanche Autrement » à l'église de saint André à 10h00

Mardi 25 mars : Annonciation

Mercredi 26 mars : formation catéchétique : « en marche avec Jésus »

Jeudi 27 mars : 9h45, salle paroissiale de Notre Dame d'espérance : 2^{-ème} projection d'un épisode de « the chosen » suivie d'un débat.

Vendredi 28 mars : Frat Lycée

Dimanche 30 mars : CCFD

Dimanche 30 mars : 17h30 ,salle paroissiale de l'Immaculée , 3^{ème} épisode de « the chosen » suivie d'un débat

Jeudi 3 avril : à 9h45, salle paroissiale de Notre Dame d'espérance : 3^{ème} projection d'un nouvel épisode de « the chosen » suivi d'un débat.

Jeudi 3 avril : à NDE à 20h30 : formation théologique : « Dignitas infinita »

CARNET

ILS ONT REJOINT LA MAISON DU PÈRE

André GUIBERT

Jeanine DAVY

Viviane GINEZ

Denise LOIRAT

Suzanne PATILLON

Patrick ROGER

Germaine CHATEAU

Jacqueline DELALANDE

Christian BOURRIAUD

Annick THILL

Marie Gabrielle

LE GOASTER

Louis BECAVIN

Sœur Yolande DURAND

ILS SONT ENTRES DANS LA GRANDE FAMILLE DES CHRETIENS

Gaspard de MOREL

Baudouin COGAN

Marie CARON

Zoé BALDY

Chloé BALDY



2025 : année jubilaire ! Soyons des « pèlerins d'Espérance » pape François.

Et si nous allions à la rencontre des femmes et des hommes qui agissent en faveur de la souveraineté alimentaire, de la justice sociale et des droits humains. En direct par vidéo, ces acteurs de la FNSA (Fédération Nationale du Secteur Agricole) témoignent de leur engagement aux côtés des communautés rurales pauvres, des travailleurs agricoles et forestiers du Maroc.

Jeudi 27 mars de 19h à 20h au Carré Sainte-Anne.

Depuis 2018, le CCFD terre solidaire et THM (Terre et Humanisme Maroc) accompagnent un programme d'initiation et de formation aux pratiques agroécologiques, par le biais d'une ferme-école. Cette initiative permet de soutenir et de promouvoir l'agriculture familiale. Elle aide également des petites exploitations à gagner en autonomie, à faire face au manque d'eau et à l'intense sécheresse qui frappe le pays depuis quelques années.

À LA RENCONTRE DE THIERRY DUPUIS DIACRE PERMANENT ET DE FRANÇOISE SON ÉPOUSE



Première partie.

"Il faut écrire un article sur Thierry, le diacre et Françoise, sa femme qui ne sont vraiment pas assez

mis en lumière par rapport à tout ce qu'ils font pour la paroisse depuis tant d'années". (Père Philippe, le 4 février dernier au cours de la réunion du comité de rédaction de ce bulletin)

Pour remédier à ce manquement, laissons les époux DUPUIS nous éclairer sur les spécificités du ministère de diacre permanent. En effet, Thierry a été ordonné le 30 novembre 2002 à l'église Notre-Dame d'Espérance par Monseigneur SOUBRIER et depuis le 1er janvier 2025, il est officiellement nommé diacre permanent pour les cinq clochers de notre nouvelle paroisse Saint-Pierre-des-Eaux.

-Mais un diacre permanent, c'est qui? C'est quoi ?

-Un homme qui est soit célibataire (de plus de 25 ans, sans enfant) soit veuf ou marié, âgé de 35 ans ou plus, avec ou sans enfant(s). Il doit suivre une formation spirituelle et pastorale d'une durée de 6 ans minimum et doit obtenir un certificat en théologie avant d'être habilité à recevoir le sacrement de l'Ordre. Dès son ordination qui est à vie (pas de mariage ou de remariage possible), le diacre permanent devient un ministre de l'Eglise catholique : il n'est donc plus un laïc

comme le sont les paroissiens par exemple. En revanche, même s'il est un membre à part entière du clergé, il exerce son ministère diaconal bénévolement car il n'est pas salarié par le diocèse : il doit donc avoir une activité professionnelle extérieure à l'Eglise pour assurer sa subsistance et celle de sa famille.

-Comment le reconnaît-on ?

-Pour les célébrations, il se distingue du prêtre ou des autres célébrants par l'étole (la large bande de tissu) qu'il porte en diagonale, de gauche à droite. Et on l'appelle généralement par son prénom, pas " mon Père". Sinon il est habillé normalement, en tenue civile.

-Combien êtes-vous dans le diocèse de Nantes ?

-Actuellement nous sommes 75 diacres permanents et nous sommes rattachés directement à l'évêque. Nous recevons notre mission de l'évêque pour l'aider dans sa charge, au service de l'Eglise diocésaine.

En réalité, les diacres existent depuis le début de l'Eglise primitive, constituée peu après la mort du Christ. Leur présence est attestée dans le livre des Actes des Apôtres (Ac 6, 1-4) avec l'institution des Sept dont Étienne en charge du service aux tables dans la première communauté chrétienne de Jérusalem. Plusieurs saints étaient diacres comme Saint Etienne (premier diacre et premier martyr chrétien au 1er siècle), Saint Laurent (martyr à

À LA RENCONTRE DE THIERRY DUPUIS DIACRE PERMANENT ET DE FRANÇOISE SON ÉPOUSE

Rome au 3ème siècle et saint patron des diacres), Saint Vincent (4ème siècle)...

Cependant il y a un peu plus de 60 ans, une véritable révolution ecclésiale a eu lieu lorsque le ministère de diacre permanent (qui avait presque disparu au cours de l'histoire) a été rétabli par le concile Vatican II, sous une forme plus ajustée à la société contemporaine et qu'il a surtout été ouvert aux hommes mariés et insérés professionnellement pour représenter l'Eglise dans tous les lieux de vie (entreprises, associations sportives, caritatives...)

-Quelle est la mission du diacre permanent ?

-Le service. Le mot diacre provient du grec "diakonos" qui se traduit par serviteur. Le diacre permanent est envoyé au milieu du monde comme "témoin du Christ serviteur". Ce service s'appuie sur une triple dimension : la charité, la Parole et la liturgie.

En premier lieu, le service de la charité car le diacre est envoyé au cœur du monde. C'est la principale mission et la spécificité du ministère diaconal : porter une attention toute particulière aux blessés de la vie, aux exclus, aux sans droits et œuvrer avec toutes les bonnes volontés qui essaient de redonner sa dignité à chaque personne rencontrée.

Puis le service de la Parole, celle de Dieu qui est une parole de vie mais aussi et surtout une parole à vivre. Ce service de la Parole s'exerce notamment à travers :

- la prédication (ndlr: l'homélie rédigée et prononcée par Thierry, le 29 décembre dernier à N.D. d'Espérance, a été très appréciée pour sa mise en relation de son expérience de vie (d'homme mature de 61 ans, de mari et de père) avec le passage de l'évangile de Luc (Lc 2, 41-52), lu en ce dimanche de la Sainte-famille)
- la catéchèse (en tant que responsable d'une équipe de catéchumènes sur la paroisse) et par l'initiation chrétienne.
- Et enfin le service de la liturgie car du fait d'être ordonné, le diacre permanent peut célébrer des sacrements comme le baptême ou le mariage. A l'eucharistie, son rôle comme "ministre du seuil" est de rassembler tout ce qui est vécu, tout ce qui est offert, le "fruit du travail des hommes". Il peut aussi présider des funérailles et il a également pour mission de prier pour le monde notamment par la célébration quotidienne de la liturgie des heures.

Fin de la première partie.

Dans le prochain bulletin, Thierry nous partagera sa vie de diacre permanent après 22 ans de ministère et Françoise nous expliquera le rôle essentiel de la femme du diacre permanent.

Agnès L.

HORAIRES DES MESSES ET INTENTIONS DE PRIÈRES SAINT-PIERRE DES EAUX

Notre Dame d'Espérance

Lundi 17 mars 19h00 : intention particulière

Jeudi 20 mars 9h00 : intention particulière

Vendredi 21 mars 19h00 : intention particulière

Dimanche 23 mars 11 h00 : Claude et Monique ROBLIN et famille - Eléonore BLANCHARD - Christian QUÉMENEUR et sa famille - Familles CASTANEDO-GIRAULT et amis vivants et défunts - Henri LINGER - Germaine CHATEAU

Lundi 24 mars 19h00 : intention particulière

Jeudi 27 mars 9h00 : intention particulière

Vendredi 28 mars 19h00 : intention particulière

Dimanche 23 mars 11 h00 : Claude et Monique ROBLIN et famille - Georges BILLY - Henri LINGER - Thérèse LECOMTE - Marie -Thérèse MAHÉ - Yolande LAROUSSE - Famille FASIOLO-WITZ

Lundi 31 mars 19h00 : intention particulière

Jeudi 3 avril 9h00 : intention particulière

Vendredi 4 avril 19h00 : Jacqueline GALLOT DELALANDE et sa sœur Nadia

HORAIRES DES MESSES ET INTENTIONS DE PRIÈRES SAINT-PIERRE DES EAUX

Notre Dame d'Espérance

Dimanche 2 mars 11h00 : Claude et Monique ROBLIN et famille - Henri LINGER - Izoenne GUIHARD - Marie José BOUILLARD - Monique MAROT - Pierre PETILLON - Georges THOMAS et famille PERRIER-THOMAS - Thérèse LECOMTE - Marie-Thérèse MAHÉ - Yolande LAROUSSE - Marie-Annick CHEVALIER

Lundi 3 mars 19h00 : intention particulière

Jeudi 6 mars 9h00 : intention particulière

Vendredi 7 mars 19h00 : Jacqueline GALLET-DELALANDE et sa sœur Nadia

Dimanche 9 mars 11h00 : Claude et Monique ROBLIN - Christian QUEMENEUR et sa famille - Aristide DAVID - Marcelle REDOR - Michel REDANT - Monique BLANDIN - Paul MERTEN et Françoise LE FLOCH - Lucienne MICHEL - Marie-Thérèse LALLEMAND - Roger MORISSAUD - Colette et Charles LALLEMENT et leur famille Jean Louis MONTERRIN - Vincent KERFRIDEN - Suzanne PATILLON

Lundi 10 mars 19h00 : intention particulière

Jeudi 13 mars 9h00 : intention particulière

Vendredi 14 mars 19h00 : intention particulière

Dimanche 16 mars 11h00 : Claude et Monique ROBLIN et famille - Hubert GLEYZES - André DERRIENIC - Hubert GLEYZES - Viviane GINEZ - Denise LOIRAT - Jeannine DAVY - Patrick CHEVALIER

MERCI DE DÉPOSER VOS INTENTIONS DE PRIÈRE UNE SEMAINE AVANT LE PREMIER DIMANCHE DE CHAQUE MOIS

JOURNÉE MONDIALE DE LA PRIÈRE DES FEMMES

Vendredi 7 mars 17h30 à Saint-Paul

La Journée Mondiale de Prière est un mouvement œcuménique mondial initié par des femmes chrétiennes à la fin du XIXe siècle. Il se concrétise par une journée de prière commune chaque année, le premier vendredi du mois de mars, dans plus de 120 pays : pendant 24 heures autour de la terre, les mêmes mots dans la diversité des langues invitent à prier le Seigneur.

Chaque année, les femmes d'un pays différent conçoivent et rédigent une célébration œcuménique. En 2025, c'est avec nos sœurs chrétiennes des Iles Cook que nous prions. Les Iles Cook sont constituées de 15 îles dispersées sur 2 millions de kilomètres carrés de l'océan Pacifique. Envisager l'avenir sur ces îles est difficile pour les jeunes, se rajoutent les problèmes climatiques. Les femmes affirment que la prière et l'action sont indissociables et jouent un rôle essentiel dans le monde. En s'appuyant sur le Psaume 139, 1 - 18, le comité JMP France a choisi pour titre de cette célébration : « Merci tu m'as créé Merveille ». Toutes et tous sont invités à venir : Découvrir la richesse des différentes confessions dans un esprit œcuménique, Partager espoir et craintes, joies et peines, Prendre conscience des talents de chaque personne, S'encourager mutuellement.

Michèle O.

RETOUR SUR LA SOIRÉE A.C.O



C'est dans le cadre de la journée mondiale pour un travail décent que l'A.C.O du secteur Saint Nazaire - presque-île a invité largement ce vendredi 31 janvier autour d'un « APERO, CINE- DEBAT ». Ce sont 55 personnes dont 25 invités hors mouvement A.C.O qui ont répondu présents à cette invitation !

Le film « Petites Mains » s'inspire de faits réels : la lutte de femmes de chambre dans un palace pour la reconnaissance de leur travail, de leurs statuts de salariées, de leurs salaires ... Les « invisibles » prennent peu à peu la parole jusqu'à médiatiser avec brio leur combat. Se mêlent des situations où germent tensions, replis, solidarité, courage, entraide, respect, espoir : chacune entrant dans le mouvement à son rythme au regard de son degré de prise de conscience de l'importance de la lutte, de ses contraintes personnelles...

Un recueil de situations ouvrières pleines d'humanité où chaque invité a pu se reconnaître.

Le débat qui a suivi, mené avec clarté et calme a permis des échanges en vérité, riches et sereins autour de vécus personnels récents, l'écoute étant le maître mot de cette assistance.

La soirée s'est prolongée comme elle avait commencé : autour d'un buffet bien sympathique propice à de bons échanges !

EXPOSITION ET CONFÉRENCE AUTOUR DU SAINT SUAIRE

Merci à l'Association Montre-Nous Ton Visage pour son aide



C'est une occasion à ne pas manquer : après les dernières découvertes des professeurs, Fanti et Liberato de Caro, la polémique afférente à la datation du Suaire, se trouvant dépassée, peut-être devient-il urgent de s'interroger : qu'est-ce que le Christ a voulu signifier en nous léguant un Suaire actuellement interprété comme possiblement « non fait de main d'homme »?

Avant, même les découvertes afférentes au gradient de rupture de la fibre de lin ou encore à la mesure des rayonnement X à grand angle, l'une et l'autre découvertes qui ont permis une nouvelle datation (selon une approche moins destructive et plus fiable que celle utilisée pour une datation au carbone 14), et après l'analyse au carbone 14 qui avait été immédiatement contestée, deux symposiums à Rome et Paris composés d'éminents scientifiques du monde entier ont clôturé un siècle de recherches en concluant à l'unanimité : « que le Suaire de Turin ne pouvait pas ne pas être le Suaire qui avait recouvert le corps du Christ ».

Force est donc de s'interroger sur ce Suaire qui acquiert de siècle, en siècle, une valeur grandissante de signes.

-Ont été ainsi prouvés le "caractère infalsifiable et la non reproductibilité du Suaire".

- Et, grâce aux techniques récentes

Durant le carême, dans l'église et le hall d'entrée de Notre-Dame d'Espérance, une exposition dédiée au Saint Suaire fournie par l'association "montre nous ton visage". sera ouverte à tous les paroissiens de la paroisse Saint Pierre des eaux et à tous ceux qui passent.

Et le mardi 11 mars à 20h30, dans la salle paroissiale de notre Dame d'espérance : nous invitons tous ceux qui le désirent à une conférence, animée par 2 spécialistes :

Monsieur Hugues, Roblot, Sindonologue,

Monsieur Christophe Besnard, Médecin.

HORAIRES DES MESSES ET INTENTIONS DE PRIÈRES SAINT-PIERRE DES EAUX

Mercredi 5 Mars - Mercredi des Cendres 9h00 : Action de grâce

Dimanche 9 Mars 9h30 : Louise SIMON - Germain POSNIC -
Christian GAUTIER - Patrick CHEVALIER -
Jean-Pierre CHIGNAC, son épouse et sa famille

Mercredi 12 Mars 9h00 : Une intention particulière

Mercredi 19 Mars 9h00 : Action de grâce

Dimanche 23 Mars 9h30 : André GUILBERT

Mercredi 26 Mars 9h00 : Action de grâce

Samedi 1er mars 18 h30 Catherine PEPION - Daniel ARNOULD
Ginette et Fred LOWENSKI

Mardi 4 mars 19 h Intention particulière

Mardi 11 mars 19 h Intention particulière

Samedi 15 mars 18 h30 Renée GERAUD - Claudine BOUGAULT -
Patrick ROGER

Mardi 18 mars 19 h Intention particulière

Mardi 25 mars 19 h Intention particulière

Samedi 29 mars 18h30 Catherine PEPION - Daniel ARNOULD

MERCI DE DÉPOSER VOS INTENTIONS DE PRIÈRE UNE SEMAINE AVANT LE PREMIER DIMANCHE DE CHAQUE MOIS

HORAIRES DES MESSES ET INTENTIONS DE PRIÈRES SAINT-PIERRE DES EAUX

Dimanche 2 mars 9h30

Sœur Paulette CHOLLET

Mercredi 5 mars 19h Messe des Cendres Une intention particulière

Vendredi 7 mars 9h Roger TIRET

Vendredi 14 mars 9h Une intention particulière

Vendredi 21 mars 9 h Une intention particulière

Samedi 22 mars 18h30

Familles CAVARO-LEHUR, vivants et défunts, Stéphanie RIVIERE, Aurélie, Suzanne et Christophe JUBE

Vendredi 28 mars 9h Une intention particulière

Dimanche 30 mars 9h30 Une intention particulière

Samedi 8 mars 18h30

Joseph BEHRA,

Dimanche 16 mars 9h30

Stéphanie RIVIERE, Fernande, Eugène HASPOT et leurs familles

Dimanche 23 mars 10h

DIMANCHE AUTREMENT une intention particulière

Immaculée

Saint-André des Eaux

EXPOSITION ET CONFÉRENCE AUTOUR DU SAINT SUAIRE

de traitement de l'image, des qualités nouvelles, demeurées insoupçonnées depuis 2000 ans ont été découvertes : en l'occurrence, la négativité, la haute résolution, l'orthogonalité, la Colorimétrie, la tridimensionnalité... rien que cela.

C'est pourquoi, dans ce contexte... et parce que Marie est apparue en 1871 dans le ciel de Pontmain, pour annoncer que son "Fils se laisse toucher", une équipe de bénévoles de la paroisse autour de l'équipe pastorale a lancé le projet d'organiser une exposition du Saint Suaire (une reproduction en taille réelle) afin que des paroissiens et visiteurs puissent venir « toucher » son mystère.

Venez en grand nombre, cela risque d'être passionnant !.

L'exposition se tiendra dans le hall d'entrée de l'église de Notre Dame d'Espérance du mercredi des Cendres au dimanche de Pâques. Des bénévoles seront sur place à la sortie de la messe les dimanches, et tous les jeudis et samedi matin de 10 heures à midi pour proposer plus d'explications et répondre aux questions.

Le parcours de la visite sera facilité par la remise d'un quizz (faisable aussi par les enfants) et un jeu statistique sera proposé à la sagacité de chacun, jeu portant sur une question espiègle : « Quelle était la probabilité de retrouver un Suaire du 1er siècle présentant toutes les caractéristiques d'un suaire qui aurait enveloppé un

homme qui aurait subi tous les supplices de la passion du Christ?. »

Par ailleurs, un accueil pour des groupes est envisagé sur demande, et il est précisé que tout volontaire qui souhaiterait se joindre au groupe des bénévoles sera le bienvenu. (0659734246)

Si vous connaissez des gens qui veulent bien prendre en charge l'un ou l'autre créneau de permanence, nous serions très heureux!

la petite équipe d'organisation

**UN MYSTÈRE
GLORIEUX**
Conférence

Hugues Roblot & Christophe Benard
**SAINT-SUAIRE : ENTRE HISTOIRE,
SCIENCE ET EGLISE**

Salles paroissiales
Eglise Notre Dame d'Espérance
2 Av. Léon Jouhaux Saint-Nazaire
Participation libre

11 MARS | 2025 | 20H30

RENCONTRES JUBILAIRES « THE CHOSEN »



Durant ce Carême 2025,
à l'occasion du **JUBILE de l'ESPERANCE**,
Venez découvrir Jésus
pleinement homme
et pleinement Dieu
qui nous parle au cœur
et nous dit:
« Je t'aime. »

Dans chaque clocher de notre paroisse,
la projection d'un épisode
de la série « The Chosen »
suivie d'un échange.



Nous passons de "rencontres de quartier" à "rencontres de l'Avent" aux... rencontres jubilaires de **"the chosen"** spéciales carême 2025!

Vous savez, c'est l'occasion de prendre un petit peu de temps avec quelques voisins ou autres paroissiens et d'échanger sur notre foi et nos chemins de vie en ce temps très spécial de **carême et de jubilé**.

Cette année, nous vous donnons de multiples rendez vous à des horaires variés et des endroits variés pour choisir les moments les plus faciles pour vous. (cf tract)
Tout le monde peut aller dans n'importe quel clocher, bien sûr !

Pourquoi donc une série sur Jésus?

Car nous avons parfois besoin de voir avec d'autres yeux pour mieux comprendre ce que nous n'avons pas vu...
Car nous désirons élargir les échanges à des personnes qui aiment bien regarder des petits films et parler ensuite,
Car un jubilé, cela se fête de 1001 façons !
Ne nous privons pas de tenter l'expé-

rience ou de pouvoir en parler et le proposer autour de vous.

Mais nous nous réunissons déjà en petits groupes pour échanger sur les évangiles du dimanche ?

Bien sûr, ne vous arrêtez pas ! c'est formidable ce que vous vivez !

Faut-il avoir déjà visionné la série ?

Peut être pouvez vous trouver les premiers épisodes sur "YouTube" et les regarder tranquillement pour vous imprégner de la psychologie des personnages et plonger davantage dans l'ambiance de l'époque. Mais ce n'est pas du tout obligé.

Nous ne ferons que regarder un épisode ensemble lors des réunions ?

Non, nous échangerons ensuite autour d'une trame concoctée par la Père Philippe. et nous prierons aussi un peu !

Qui peut on y inviter ?

Un large public car le Christ représenté par cet acteur, Jonathan Roumi, est très tendre et touche facilement les spectateurs quelle que soit leur foi.

Je ne peux y aller que 1 ou 2 fois.. ça vaut le coup quand même ?

Oui! Faites comme vous pouvez, et le Seigneur fera le reste!

Nous voulions vous mettre au courant rapidement afin que vous ne soyez pas surpris par ces changements. N'hésitez pas à nous questionner si cela vous interroge.

Beau et saint Jubilé à vous !

Bien fraternellement
L'équipe pastorale

RETOUR SUR LA FÊTE FRATERNELLE DU 25 JANVIER 2025



La septième édition de la fête fraternelle des migrants et réfugiés s'est tenue en l'Eglise Saint-Paul le 25 janvier dernier.

60 à 70 personnes, adultes et enfants, ont participé à cette rencontre fraternelle marquée par la présence de la chorale de la rue qui a contribué à ambiancer cette belle soirée organisée par le pôle solidarité de notre paroisse, avec le soutien précieux de la Pastorale des migrants. L'accordéon, la guitare et les chants ont fait résonner leurs notes et accents festifs et joyeux au sein d'une bonne humeur générale.

Plusieurs pays de l'Europe, de l'Afrique et même de l'Amérique du sud étaient représentés. Le repas partagé a permis d'échanger dans une atmosphère générale sympathique et très conviviale. Chacun s'est imprégné de ces cultures venues d'ailleurs et portées par des femmes, des hommes et des enfants qui nous ressemblent tant et tant. Toutes et tous avions conscience d'avoir été modelés dans la même condition humaine, celle-là même qui puise ses racines vivantes et vivifiantes dans l'Evangile.

Peut-être devons-nous regretter de ne pas avoir eu plus de monde. Le dimanche 26 la messe a été animée par la chorale avec des chants bien adaptés à ce contexte de fraternité humaine internationale.

Il convient de remercier tous les bénévoles qui, les semaines précédentes et le matin même du samedi n'ont pas compté leur temps pour faire de cette fête un moment de chaleur humaine inscrite dans les valeurs profondes du Christianisme.

Christine et Francis Gouban

**AVEC MARIE,
PÈLERINS D'ESPERANCE**

**PÈLERINAGE À
LOURDES**

**Tarif :
310 €**

Renseignements et inscriptions
auprès de Myriam Trégouët :
07 82 27 69 47
missionmp.stnazairebriere@gmail.com

Inscriptions avant le 15 mars 2025,
dans la limite des places disponibles

**DU 7 AU
11 AVRIL
2025**

Une proposition de la
Pastorale des Milieux populaires
Paroisses de St Nazaire - Brière

**DIOCESE
NANTES** Église
catholique
en Loire-Atlantique

Le point de départ est de reconnaître la création comme un cadeau de DIEU



Dans le cadre d'une collaboration Église Verte et MEJ, des enfants de 7 à 13 ans ont fabriqué des nichoirs à mésange, qui ont été installés en partie dans et alentour du jardin du presbytère de Notre Dame d'Espérance.

Ces enfants profiteront au printemps d'un temps d'observation de l'appropriation des oiseaux de leurs habitats conçus dans le respect de la Création.



CONFÉRENCE
Mercredi 23 avril 20h
« Ecologie intégrale »
par Arnaud du Crest

En 2015, il y a 10 ans, le pape François publiait l'encyclique *Laudato si* qui appelait à « écouter tant la clameur de la terre que la clameur des pauvres ». « Quand on lit l'encyclique, on sent bien que l'apport particulier de la foi chrétienne est dans ce lien, qui traverse tout le texte, entre la justice climatique et la justice sociale : « Une vraie approche écologique se transforme toujours en une approche sociale, qui doit intégrer la justice dans les discussions sur l'environnement, **pour écouter tant la clameur de la terre que la clameur des pauvres** » (LS n°49). »¹ Dix ans après, la terre et les pauvres sont encore plus en difficultés. **On peut résumer l'encyclique en quatre phrases : Tout est lié, tout est fragile, tout est donné, tout est encore possible.** Pourquoi, et que pouvons-nous faire, personnellement, collectivement ? Arnaud du Crest présentera l'état des lieux, des hypothèses sur les causes et la place des chrétiens dans ce débat, et nous débattrons des pistes d'action possibles. Il est ingénieur agronome, animateur du groupe « *Écologie paroles de chrétiens* » pour le service formation du diocèse de Nantes. Il a été aussi l'un des animateurs du premier Festival de l'écologie intégrale à Derval en 2022. ¹ toutestlie.catholique.fr

CAFÉ-LECTURE : Venez partager vos coups de cœur autour d'un café : prochaine rencontre **le mardi 11 Mars de 17h à 18h30** au Parvis.

EXPOSITION
« Variations en Couleurs »

CATHERINE RANGÉ-LE DERFF
 EXPOSITION
VARIATIONS EN COULEURS
 11 AU 28 MARS



DU MARDI au SAMEDI
 10h -12h
 15h -18h

VERNISSAGE
11 MARS À 18H
 Présence de l'artiste
 les samedis
 15 et 22 mars

La passion de cette artiste nazairienne réside principalement dans la représentation de la couleur et de la lumière pour créer des paysages, donner vie à des visages ou à des personnages évoluant dans des espaces indéfinis

SERVICE DE L'AUMÔNERIE DES ÉTABLISSEMENTS DE SANTÉ



Témoignage d'un patient visité par le service de l'aumônerie à la Cité sanitaire :

J'ai découvert la puissance de la prière en communauté ; «Car là où deux ou trois sont assemblés en mon nom, je suis au milieu d'eux.» (Mt. 18-20). Cette promesse me donne de l'espoir et de la force. À travers les prières et les partages, je sens que Dieu est véritablement présent, écoutant nos craintes et nos espoirs.

Lors de ma première rencontre avec l'aumônerie, peu de temps après l'annonce de ma maladie, j'ai vécu un moment profondément marquant. C'était comme si une connexion invisible nous unissait, comme si nous nous connaissions depuis toujours. Cette rencontre a ouvert une fenêtre sur mes interrogations, me permettant d'exprimer mes doutes et mes espoirs. À chaque rencontre, lorsque nous prions ensemble et que je reçois la communion, je ressens une présence réconfortante et

apaisante. C'est un espace où je peux être moi-même, où mes émotions sont accueillies sans jugement. Ces moments de communion nourrissent mon esprit et mon cœur. La foi partagée et le soutien des autres m'apportent une force nouvelle, me rappelant que je ne suis pas seul dans cette épreuve.

Chaque prière est une rencontre, un moment sacré où je peux déposer mes fardeaux et recevoir la paix au milieu de l'incertitude. Je suis profondément reconnaissant pour cette expérience spirituelle qui illumine mon chemin.

Chaque prière est une rencontre, un moment sacré où je peux déposer mes fardeaux et recevoir la paix au milieu de l'incertitude. Je suis profondément reconnaissant pour cette expérience spirituelle qui illumine mon chemin.



ACTUALITES



Le Père Albert Mugaragu est nommé comme prêtre accompagnateur de l'aumônerie des établissements de santé de Saint-Nazaire, succédant au père Denis Bureau.

Médicale en Ophtalmologie

de CONCERTS CHORALES

Saint-Nazaire
Eglise Notre-Dame d'Espérance

RETINA

400 voix pour la recherche médicale

SAMEDI 22 MARS 20H30 Vent Arrière
Forgissimo
Les Jazzeries
La Frégate

DIMANCHE 23 MARS 16H00 Notre-Dame d'Espérance
Le Chœur de l'Océan
Le Chœur de la Bouletterie
Les Amis de la Chanson

10€ Adultes
3€ Enfants

Billetterie sur place
Contact : 06 46 58 06 61

RETINA FRANCE
MILIEU CHOEURS POUR UN REGARD
MUSICAPART
sacem

Retrouvez tous les concerts sur www.milhechoeurs.fr

JOURNÉE POUR LES PROCHES AIDANTS, le jeudi 6 mars



Le jeudi 6 mars se tiendra à Nantes la journée de ressourcement pour les proches aidants, organisée avec les Pastorales Santé et des Familles, ainsi que l'OCH (Office Chrétien des Personnes Handicapées). Cette année le thème choisi est la traversée des émotions dans la relation entre aidant et aidé. Nous aurons la joie de collaborer à nouveau avec Alfa-Répit (le relais des aidants).

Pour la bonne organisation, merci de de vous inscrire <https://framaforms.org/journee-de-ressourcement-pour-les-proches-aidants-6-mars-2025-1738682346> et pour tout renseignement complémentaire, n'hésitez pas à nous contacter : pastoralesante44@nantes.cef.fr